

に聴く



弁護士 庄司俊哉

137

職種限定合意に違反した配置転換の慰謝料額は？



判例から見る
労働トラブルの
防止対策

【事例】Y法人に勤務していた従業員Xは、福祉用具の改造及び製作並びに技術の開発に従事する「技術職」に限定する条件で採用されたのに「総務課施設管理担当」(事務職)に配置転換されたことが違法であるとして、損害賠償等を求めた。(社会福祉法人滋賀県社会福祉協議会事件)



例えば、使用者として望ましくない現状が長期間継続していく場合に、後日裁判になると、裁判所から

「使用者はそれを認める默示の合意がある」ともいえます。

この記事は「職種限定合意がある場合に他の職種に配置転換ができるか」(令和6年10月号・21頁)の続報です。



について

Y法人とXとの間には、実は、書面による明示の職種限定合意は存在しなかつた事例だつたのですが、大阪高裁は、次の事情をもつて改めて「技術職に限定する默示の合意が認められる」としました。すなわち

①Xが技術系の資格を多く有しており、溶接の能力を見込まれて採用されたこと、②Xは技術職として18年間勤務を続けていたこと、③Y法人は福祉用具の改造・製作業務を外部委託することは想定されておらず、Xは技術職であつたことを溶接のできる唯一の技術者であつたことからすると、Y法人も「Xを技術職以外の職種に就かせることは想定していなかつたはずである」としました。

【職種限定合意に違反した配置転換の慰謝料額】

大阪高裁は、「職種限定合意があつたのに、Y法人はXに対し、同意を得ずに総務課施設管理担当へ配置転換を命じたことは、権限を有しないにもかかわらず、合意に反して命じたものであるため、不法行為である」と認定しました。

この点、職種限定合意に違反した配置転換がすべて不法行為かというと、必ずしもそうではないと考えられます。大阪高裁は、「Xの慰謝料額」を算定する際の事情として、「Y法人事務局長らがXと職員面談をした際に、Xに対し、福祉用具の改造・製造事業を廃止する旨の説明をしたり、技術

【明示による職種限定の合意はないことを

前回の記事では、最高裁令和6年4月26日判決が、職種限定合意がある場合について「使用者は、当該労働者に対し、その個別の同意なしに当該合意に反する配置転換を命ずる権限を有しない」とし、Y法人は、Xの同意を得ることなく総務課施設管理施設担当への配置転換を命ずる権限を有していない、としましたが、争点である「配転命令の違法」については、審理が不十分として、再度審理させるために事件を大阪高裁に差し戻しました。そして令和7年1月23日に大阪高裁がY法人に慰謝料の支払いを命じる判決を出し、それが確定しました。ここではこの大阪高裁判決をご説明します。

このように明確な合意書面がなかつた場合でも、当事者双方で「Xは技術職のみ」という考え方で長期間、現場が運用されてきた場合に、裁判所は「黙示の合意があつた」と認定することが、ときどき見受けられます。

調整委員

イラスト・源 安孝